

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, sábado 5 de noviembre de 1904

NÚMERO 893

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana, octava avenida oeste.

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercená y Billar
CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cocktails, sandwiches estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

EL AGUILA DE ORO



De Napoieón Soto

Establecimiento de abarrotes, licores, frescos de frutas, billar, puros y cigarrillos, —Especialidad en Cocktails—

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñigo

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.

Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.

EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos
Visítad ran bien atendido almacén

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encamisados, Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

EDUARDO MAROTO

cuenta con un local céntrico y grande, frente á la Legación de Panamá. media cuadra al Oeste de la conocida Tienda de Alfaro, Parque Central. Se hace cargo de vender muebles nuevos y de segunda mano, y toda clase de mercaderías.

OFRECE SUS SERVICIOS á todos los comerciantes y vecinos de dentro y fuera de esta capital para TODO ENCARGO por pequeño que sea. Para ASUNTOS DE REGISTRO cuenta con la cooperación de un ABOGADO COMPETENTE.

Taller de Costura

para camisas de hombres y niños á la medida
solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, de nillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLF
ig uome local de laaballeriza de M. Gutiérrez.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTORA.

PLATERIA

DE
RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubles, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

Cervecería

CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA

Doble Negra

MARCA RRR Y PALE VLE

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime tos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se curancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Píldoras Antigonoréicas del Dr. Palmer

Fragmentos

Los que halagan al pueblo sin tratar de ilustrarle, los que le cantan falsos romances, le embriagan con leyendas, le hablan de Bruto y Aristogitón, de historia griega ó romana, en lugar de explicarle la filosofía social, ó son hipócritas ó miserables.

¿Qué te importa, compañero albanil, aprendiz de cualquier oficio, corredor de comercio, esclavo de la mina, que en el año 460 antes de la Era Cristiana Cincinato volviera á su arado ó que en el trascurso de la 65ª olimpiada Harmodio sepultara su puñal en el corazón de Hiparco?

Esos charlatanes no hablan tu lengua.

Si necesitas un guía á toda costa ó un consejo arrímate al que ha vivido tu vida, compartido tus labores, tus angustias y tus esperanzas. Pero si eres un hombre viril, no escuches á nadie, ni aun á los mejores, *no vayas detrás de nadie*; obra por tí mismo, como hombre, no consultes sino á tu conciencia.

Carlos Malato

El trabajo aislado del campesino va siendo cada vez más ruinoso; la agrupación de los trabajadores se va haciendo más indispensable cada vez. Lo que falta ver es si deben unirse como galeotes bajo el látigo del capataz ó si deben trabajar en la obra común como asociados libres.

Eliseo Reclus

perfumantes, de sus risueñas praderas.

Enrique Goicoechea es un honorable miembro de la Colonia Española, es casi un costarricense, desde luego lo es por afición, por cariño á este país, donde se ha resuelto á fundar su hogar.

Por lo demás Enrique es un amigo leal y sincero, laborioso y tenaz en su trabajo. Los que le hemos tratado con alguna intimidad estimamos en mucho las altas condiciones que lo distinguen.

Para compañero de María Teresa siempre hubiéramos escogido á Enrique Goicoechea, si de nosotros hubiera dependido la elección. Son dos mortales que nacieron el uno para el otro y que el destino justo y juicioso en esta ocasión, puso en el mismo camino para que se encontraran en esa armonía sublime que llaman amor.

OFICIAL

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Nombra á los doctores don Elías Jiménez R. y don Gerardo Echeverría, al Licenciado don Manuel Arguello de Vars y á don Anastasio Alfaro para que presencien los exámenes del Liceo de Costa Rica como Delegados de esta Secretaría.

POLICÍA

Prorroga al Secretario de la Agencia Principal de Policía de Alajuela, don Manuel Morera, hasta por un mes, la licencia que le fué concedida para separarse de su empleo y disponer que continúe reemplazándolo don Juan Morera.

FOMENTO

Visto que en el Presupuesto General de Gastos vigente fué asignada la cantidad de (¢ 10,000.00) diez mil colones, para la apertura de un camino que ponga en comunicación directa y fácil el Naranjo con la villa de Atenas, á fin de que aquel cantón pueda aprovechar las ventajas de la vía férrea al Pacífico; y considerando que la Sección de Obras Públicas ha dado su aprobación al trazado que mandó levantar la Municipalidad del Naranjo para llevar á cabo la obra de que se trata; por tanto, el Presidente de la República acuerda: Autorizar á dicha Municipalidad para que proceda á la ejecución de los trabajos, en las siguientes condiciones:

1ª.—Que la dirección de ellos quede á cargo del Jefe de la Sección de Obras Públicas, con la facultad de hacer las innovaciones que juzgue convenientes en el personal de inspectores ó jefes de las cuadrillas de peones.

2ª.—Que los gastos semanales no excedan de (¢ 300 00) trescientos colones, y que las planillas correspondientes sean remitidas para su pago, con el Visto Bueno del Jefe Político del Naranjo, á dicha Jefatura de Sección.

CABLES

Día 5 de Noviembre. Londres, 4.—Se expidió esta tarde

una orden de la Secretaría de la Guerra anunciando que cada año se escogerán cuatro oficiales, cuyo grado no pase al de Capitán, para pasar dos años estudiando en el Japón.

Londres, 4.—Avisa el corresponsal del Standart en Shanghai que allí se dice que á llegado á Pekin el Dalái Lama, de Tibet.

Berlín, 4.—Avisa el corresponsal del Tageblatt en Mukden q' de fuente fidedigna ha sabido que después de la última batalla se despacharon del campo de operaciones 34 000 heridos rusos. Avisa el corresponsal del mismo periódico, con el ejército ruso, que cada día se vuelve más fuerte la posición rusa sobre el río Sháke; apesar de la proximidad de los combatientes se disminuye constantemente la probabilidad de un ataque de parte de los japoneses. Muchos peritos en la materia opinan que no habrá otra batalla hasta la primavera. Hoy partieron para Europa dos atacados españoles. Otros agregados probablemente partirán pronto para sus respectivos países.

Cuartel General del tercer ejército japonés. Frente de Puerto Arturo, 2.—Por fin los japoneses han resuelto contar la historia del sitio de Puerto Arturo; quizá en la historia de la guerra no haya nada que iguale á estos espantosos pormenores. Confiesa Nogí que se había equivocado completamente relativo á la habilidad de Stoessel y que sería imposible repetir los asaltos generales del mes de agosto. De aquí pasa á describir las batallas en que no se pedía ni se daba cuartel, en que jamás se respetó una bandera blanca y en que millares cayeron diariamente, mientras el terrible beriberi postró á 16.000 hombres un solo mes. Regimientos enteros fueron aniquilados, pero desplegaron el más intrépido valor en presencia del enemigo.

New York, 4.—Con solamente 2 días para concluirse la campaña presidencial de 1904, ambos partidos están haciendo todo esfuerzo para ganar la lucha en aquellos estados donde el resultado sea dudoso. El candidato democrático invadió el Estado de Connecticut pronunciando cuatro discursos dedicando la mayor parte de su atención á los trusts. En un discurso que pronunció en Meriden, dijo que la "Standard Oil Coy" está prestando auxilio monetario al partido republicano. Cálculos hechos por ambos partidos indican que New York está dudoso con respecto á la presidencia. Las apuestas son 5 á 1 á favor de Roosevelt y 7 á 5 á que triunfa en el Estado de New York.

San Petersburgo, 4.—No se han concluido al fin las negociaciones relativas al tribunal indagador del incidente del mar del Norte. La situación actual es la siguiente:—Está en manos del Emperador el borrador de las condiciones para la organización de la comisión. Si acaso S. M. desea hacerle algunos modificaciones será necesario someterlo otra vez al gabinete de Londres. Sin embargo las reformas, si acaso las hallan, no serán importantes. Uno de los puntos ya arreglados es que la Gran Bretaña y Rusia propondrán colectivamente que Francia y los Estados Unidos nombren cada uno un oficial naval de alto grado para formar parte de la comisión indagadora, la cual se reunirá probablemente en Berlín. Los cuatro oficiales de la escuadra rusa, destacados para declarar ante la comisión indagadora que iban á permanecer en París, pendiente de la llegada del Almi-

rante Kazuakoff, vendrán á San Petersburgo para presentar al Emperador el informe del Almirante Rojevsky.

CRONICA

Tosferina

Nos ha informado una persona que á las 50 varas de la escuela situada en la casa de doña Marcelina E. v. de Sáenz, Paso de la Vaca, existen dos ó tres casos de tosferina. Si se quiere tomar precauciones para evitar el contagio, no hay más que dirigirse á un patio en que hay varias pequeñas habitaciones, de propiedad de la sucesión Prestinary que son ocupadas por familias pobres, y que las más son de árabes.

En esta República

ha sido nombrado Cónsul de Cuba el señor don Francisco Mendiola Boza.

Correo

El lunes próximo, á las 8 a. m. despachará la Admon. General, correo para Europa y Estados Unidos de N. A. vía Nueva York.

Saludamos

atentamente al apreciable caballero don Juan Madriz y familia quienes, procedentes de Londres, se encuentran en esta capital.

Presbo. don Santiago Zúñiga

Uno de nuestros colegas dice que, una vez que sea nombrado él Deán de la Santa Iglesia Catedral, será elevado á la categoría de Canónigo el Presbítero don Santiago Zúñiga, formando parte, en consecuencia, del Cabildo Eclesiástico.

Nosotros no podemos menos que felicitar de antemano al señor Zúñiga y enviar nuestros parabienes al Clero costarricense por el acertado nombramiento que se hará en la distinguida, inteligente y erudita personalidad del muy apreciable Presbítero don Santiago Zúñiga.

Luisa Solís R.

hermana del joven tipógrafo don Emilio Solís, bajó á la tumba ayer en la mañana. En la tarde del mismo día, acompañado de numerosas personas, especialmente de impresores, se verificó el entierro del cadáver. Enviamos nuestro pésame á la familia.

Teatro Nacional

"VINDICTA", drama social en un acto y tres cuadros, en verso, escrito por el poeta costarricense don Eduardo Calsamiglia, "Los Rancheros", zarzuela cómica de Enrique García A. y Antonio Paso, estreno de la zarzuela "La Alegría de la Huerta", de Enrique García A. y Antonio Paso; estas tres piezas pondrá en escena el domingo en el Teatro Nacional la Compañía de Cuevas.

Nos es grato

saludar atentamente á los estimables caballeros don Juan Rafael Mata, don Francisco Quesada y don Teodosio Castro, quienes después de su estadía de paseo y negocios, los dos primeros en los Estados Unidos de N. A. y el tercero en Europa, se encuentran entre nosotros.

Sean bien venidos.

Advertencia

De esta fecha en adelante los recibos de suscripción irán firmados por el señor Agente General. Toda correspondencia para publicarla debe dirigirse al Sr. Director de EL DERECHO.

Para suscripciones, envíos de fondos, etc., etc., la correspondencia debe ser dirigida al señor Agente General, que está encargado de este ramo de la administración del periódico.—Oct. 17.

LECTURA PARA LOS DOMINGOS

¡ LLORAR !

¡Llorar! siempre llorar, lenta agonía De la vida en el mar, mar proceloso. Donde apenas cintila temeroso Rayo de luz en la tiniebla fría.

Siempre llorar, desde que nace el día. Sin paz, sin sueño y sin hallar reposo; Mas todo lo que llora es muy hermoso, Porque amar es llorar ¡oh vida mía!

Tú amabas ¿no es verdad? por eso lloras; Porque al que ama, llorar es un consuelo De su martirio en las eternas horas.

Ven, la vida es muy triste en este suelo; Mas la dicha vendrá, porque no ignoras Que el amor y el dolor tienen su cielo.

LUIS G. ORTIZ.

Arenillas

Tomé la pluma para echarte en cara tu negra ingratitud y tu falsía, y en lugar de escribir lo que pensara me dictó el corazón: ¡amada mía!...

¡No me vuelvas el anillo que en prenda de amor te dí; vuélveme la paz del alma que por tu causa perdí!

Un poema me pides dulce bien mío?

Un beso es el poema que aquí te envío!

FERNANDO LUNA Y D.

Amor y gloria

¡Sobre arena y sobre viento Lo ha fundado el cielo todo! Lo mismo el mundo del lodo, Que el mundo del sentimiento. De amor y gloria el cimiento Sólo aire y arena son. ¡Torres con que la ilusión Mundo y corazones llena, Las del mundo sois arena, Y aire las del corazón!

CAMPOAMOR.

De actualidad

Si se realizan los tristes augurios de los carniceros, pronto nos quedaremos sin carne.

Dicen que una legión de ingleses—ingleses habían de ser!—andan por esos pueblos de Dios quedándose con las vacas, y dentro de poco costará una chuleta casi tanto como un par de botas de becerro francés.

Ya había quien se pasaba la existencia comiendo piltrafillas y chupando huesos, pero en lo sucesivo ni aún podremos satisfacer estos modestísimos desahogos.

El número de los jóvenes anémicos está llamado á aumentar de un modo considerable.

Las de Jaretilla, que ya eran flacas de suyo, llegarán á convertirse en aspectos, ensangrentados, porque con la subida de la carne tendrán que circunscribirse las á féculas, más ó menos caldosas.

No hace mucho, me decía el padre de las Jaretillas, hombre francote y hasta bruto, si se quiere:

—Yo no conozco el solomillo. Tengo así como un vago recuerdo de haberle visto en Guadalajara en casa de un diputado provincial que se arruinó por sus excesos gastronómicos.

—¿Pero no han comido ustedes carne nunca?

—¡Sí señor; hoy por hoy solamos comerla los domingos, pero en quan-

¿QUIERE USTED BUENOS MUEBLES?

Búsquelos en el Taller de Carpintería, Ebanistería y Colchonería de JOAQUIN CHAVEZ. Allí también se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo y al capricho y gusto del cliente. Los materiales que se emplean en las construcciones y muebles son de inmejorable calidad. Lo más ventajoso que ofrece este taller es el estricto cumplimiento en los encargos y precios al alcance de ricos y pobres. —DIRECCIÓN: Avenida Central, frente a la Eureka

to suba un poco más, cualquiera la alcanza.

—Se le van a desmejorar a usted mucho las niñas.

—Eso es lo que más sentimos su madre y yo. Las infelices tienen ya poco que perder. ¡Si las viera usted en camisa! Parecen dos bayonetas.

—¡Pobrecitas!

—El otro día se han pesado en la estación del ferrocarril, donde tenemos un primo, que es el telegrafista, y entre las dos arrojaron 45 kilos.

El porvenir de las clases modestas no puede ser más pavoroso.

La alimentación insuficiente va a dar al traste con la salud pública, según la opinión de los hombres de ciencia, y las autoridades no parece que se disponen a conjurar el conflicto.

Va a llegar una situación en que tendremos que devorarnos unos a otros hasta acabar, si a mano viene, con la familia.

El hombre es feroz y sanguinario cuando carece de alimentación y no teme al castigo. Véanse si no las escenas salvajes que han relatado los periódicos, ocurridas en el naufragio de un vapor inglés.

Entre dos de los naufragos se comieron a un compañero y después, cuando ya no quedaban ni las rasas, los supervivientes comenzaron a darse mordiscos.

—¡Ay, qué nariz tienes tan rica!— decía uno relamiéndose.—¡Con qué gusto le tiraba un bocado!

—Eso mismo pienso yo cuando te veo la pantorrilla. ¡Qué sabrosa debe ser!

El más fuerte consiguió, al fin, a poderarse del compañero y en menos de dos días le dejó los huesos pelados.

Pues bien; si mañana o el otro nos falta la carne, habrá aquello de

—Adiós, don Silverio, ¿cómo va?

—Mal; estos días estamos muy tristes.

—¿Qué ha pasado?

—Nuestra pobre tía...

—¿Ha vuelto a enfermar!

—No, señor, se había puesto muy gorda, gracias a Dios, pero...

—¿Qué?

—Nos la hemos comido el jueves.

Los que se salvarán del conflicto serán esos jóvenes bien trajeados que frecuentan los salones y suelen comer en las casas grandes tres o cuatro veces por semana.

Conozco alguno de estos, que cuando tiene que ingerir la modestísima comida paterna, tuerce el gesto y hace ascos.

—¿Qué es esto?—exclama al ver la sopa doméstica.

—Tallarines.

—¡Uff! Parece engrudo.

—¡Ay, hijo!—dice la madre.—Cómo se conoce que estás acostumbrado a comer en buenas casas.

—Ya se ve que sí. No saben ustedes lo que es comida; ni elegancia ni confort.

—¿Quieres unos poquitos de garbanzos? Puedes comerlos con toda confianza, que son de veinticuatro.

—¡Quite usted! ¡Aborresco el cocido!

—Pues es un plato muy útil para una casa de familia—dice el padre.—A mí si me quitan los garbanzos me matan.

—¿Qué cursis son ustedes!— replica el hijo aristocrático.

—Nuestro Jacobo—dicen a los amigos—conoce todos los platos, por raros que sean; a él no le dé usted chorizo, ni salchicha de la blanca, ni lomo, porque dice que son cosas ordinarias. Ya ve usted; todos los martes come con una marquesa, los miércoles con un duque y los jueves con un ruso, y se ha acostumbrado al sebo de las carnes y a la mostaza de un modo que, aunque le pongamos en casa cabrito asado o merluza frita o cualquiera otro plato de gusto, dice que se lo quitamos de delante porque le da náuseas.

Tiene sus inconvenientes eso de comer en casas lujosas, pues empieza uno por acostumbrarse al *foie gras* y acaba por aborrecer las patatas fritas y el guisado amoroso de la familia.

Después llega el período infausto de las comparaciones y nota uno que la duquesa tiene mejor conversación y más fino el cutis que nuestra propia tía y concluye uno por querer destruir los vínculos de la sangre.

Los hombres humildes, cuando se han casado deben huir de los salones si han de conservar la paz doméstica.

Por fiel que sea un marido, no podrá menos de establecer paralelos perjudiciales entre la dama aristocrática que brilla por el esplendor de sus joyas y su belleza, y la esposa infeliz, ni fea ni bonita, que barre todas las mañanas el gabinete con un pañuelo atado a la cabeza.

Y es muy fácil que un día, al ver a su esposa con babuchas, retire los ojos con horror de aquel par de sacos de noche, para posarlos en la zapatilla dorada de la duquesa.

Madres que tenéis hijos; esposos que tenéis esposas, procurad, alejarles de ese mundo falaz donde se ensobrecen los modestos y se aristocratizan los demócratas y conducidles de nuevo por el camino del garbanzo nacional y las patatas fritas, porque la carne... ¡oh, la carne, al paso que vamos, sólo podrán comerla los poderosos.

LUIS TABOADA

La escritura a mano y la escritura en máquina

Bien puede afirmarse, sin temor a ser contradicho, dice el señor E. Eugel en "Die Woche", que una de las características de nuestro tiempo es la división del trabajo. La aplicación de este principio ha comenzado mucho antes en el orden intelectual que en la esfera de las cosas materiales. Así, por ejemplo, se sabe que César no escribía nada por su mano, sino que todas sus obras fueron dictadas, y a este propósito se cita el hecho de que podía dictar a dos escribientes casi simultáneamente. Napoleón y Goethe (para no mencionar más que grandes figuras) también tuvieron escribientes.

Esta división del trabajo entre el que piensa y el que escribe se encuentra ahora en su apogeo en Inglaterra, y aún más, en los Estados Unidos, donde ninguna persona que estima en algo su actividad intelectual, cualquiera que sea el sentido en que ésta se ejercite, deja de tener a su servicio mecanógrafos y taquígrafos. Pero, como en algunas ocasiones, aunque parezca increíble son estos medios insuficientes para reproducir el fin de órdenes, planes, preguntas etc., que dimanen de los directores de grandes negocios, se ha echado mano de un escribiente incansable

y para el cual, la palabra velocidad no significa nada: El fonógrafo. ¿Qué no hubiera dado Napoleón por un fonógrafo?

El ejercicio de dictar llega a aumentar de un modo notable la potencia de trabajo del que dicta, sobre todo si se dicta a un taquígrafo o a un mecanógrafo. Naturalmente, en el dictar hay sus diferentes grados de perfección, por los cuales hay que pasar, como por una especie de aprendizaje.

Al dictar por primera vez, se experimenta un sentimiento algo parecido a la vergüenza, originado por el hecho de comunicar a un extraño nuestros pensamientos más íntimos, y que tarda algún tiempo en desaparecer, necesiándose cierta fuerza de voluntad para conseguir dominarlo. Si el dictado se hace a la máquina, entonces hay otro factor que perturba, aunque solamente al principio, el ruido. Pero este inconveniente desaparece pronto con la práctica, y así como el molinero se despierta cuando cesa el ruido del molino; el que dicta, en el momento que deja de oír el golpeo de la máquina, recibe con ello el anuncio de que debe dictar otro período.

El autor de este artículo ha hecho experimentos diarios sobre la escritura a mano, la escritura a máquina y la taquígrafía, habiendo llegado a la conclusión de que el rendimiento de cada uno de estos tres medios de escritura están en la misma relación, respectivamente, que los 1, 2 y 6 1/2. Un buen escribiente puede trasladar al papel unas 50 sílabas por minuto; un mecanógrafo muy práctico 110, próximamente, y un hábil taquígrafo hasta 350.

El ejercicio de dictar contribuye, la opinión del autor, a mejorar considerablemente el estilo, pues no es lo mismo ir desarrollando pensamientos y escribirlos en el papel, que oírlos expresados de viva voz, de esta última manera se da una cuenta mucho mejor que leyendo lo escrito, de las incorrecciones que pueda haber cometido.

¿Qué será, con el tiempo, del noble arte de la escritura? A pesar de los esfuerzos de la escuela primaria, la escritura a mano va perdiendo importancia de día en día. Y, en realidad, ¿para qué sirve tener mejor o peor letra, si la máquina nos da resuelto el problema de la claridad de los caracteres con la ventaja de una mayor rapidez?

En Inglaterra y en los Estados Unidos hay ya muchas revistas y periódicos que no admiten trabajos que no vayan escritos a máquina. Otra ventaja en favor de la máquina es la de que se puede calcular mucho mejor la extensión de un trabajo, hecho por este procedimiento, que si se tratase por un manuscrito, por la constancia de magnitud que ofrecen los caracteres impresos, en contraposición a las variaciones propias de los caracteres escritos.

DON PEDRO.

New York Stbre. 25 de 1904.

Una persona con buenas recomendaciones desea colocarse como dependiente o bodeguero. Para informes en esta imprenta.

Motor eléctrico Don Gabriel Vargas vende uno de 110 volts, fuerza 2 1/2 caballos. Informes en su tienda frente a la Botica de La Violeta.

Manuel Abogado
 OFICINAS
 AVENIDA CENTRAL E
 NÚMERO 204
 BAJOS de la casa de **Castro**
 DOÑA JUANA A.
 V. DE ECHEVERRÍA
Quesada

Ganado Gordo de Santa Clara
 LA UNITED FRUIT CO. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes a las 12 p. m. en su local a 100 metros del Matadero Municipal
 San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE
 PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS
 REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud o la vejez.
 Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de
 Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial o total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea o derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.
 Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente, enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven a funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios o prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.
 Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta a la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.
 BRANDE Y CA. QUIMICOS.
 241 E. 31 STREET. NUEVA, YORK E. U. A

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.
 Movimiento durante la semana q' termina el día 5 de Noviembre de 1904

Vapor	Salida	Destino
ELLIS	Jueves	N. O.
MANISTEE	Viernes	Manchester
VENUS	Sábado	N. O.

BUEN PAN
 Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que te demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutura todo lo que es posible en esta época.

A LOS AGRICULTORES
 Llegaron a la **NUEVA RELOJERIA**
 DE **BEER Y MÜLLER**
 Los afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS. Unicos agentes en Costa Rica
 Beer y Muller.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, mordera y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron a las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2.

SONDULIN

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1. Que es más económico porque se vende a menor precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante. — 2. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando, de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el calzado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor.

Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEEF
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLEZ DE ZAPATERO á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIEL DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente a la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas ha grá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas de los servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 2ª. Sua que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza del Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

LA LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE ANTONIO PADRÓN
HA TRASLADADO A
LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR